

## OCUPACIÓN DEL COMPLEJO EL MOLLE EN LA COSTA DE LOS VILOS, PROVINCIA DE CHOAPA

Donald Jackson S.<sup>1</sup>  
Arturo Rodríguez O.<sup>2</sup>

En el marco de un proyecto de investigación (DIBAM/FAI 94-07), se estudió el sitio denominado Fundo Agua Amarilla (L.V.099b), que se encuentra localizado al norte de Los Vilos ( $31^{\circ} 51' 00''$  de latitud Sur y  $71^{\circ} 28' 32''$  de longitud Oeste), en la ribera norte del curso inferior del estero Conchalí, aproximadamente a 2.5 km de su desembocadura.

Su emplazamiento corresponde a una pequeña rinconada al pie del barranco de la cordillera de la costa, adyacente a un sistema de terrazas fluviales formadas por diferentes crecidas del estero Conchalí. El sector se presenta como un lugar estratégico de asentamiento, bien protegido y con acceso a múltiples recursos; en la rivera del río materias primas adecuadas para la talla de instrumentos líticos, un sistema de terrazas fluviales aptas para el cultivo, presencia en las inmediaciones de un bosque relictual con diversas especies arbóreas y en la desembocadura del estero Conchalí, la formación de una laguna con totorales y una gran diversidad de avifauna. El sistema litoral adyacente, presenta una extensa playa arenosa que remata al norte en Punta Chungo con un sistema intermareal rocoso, con acceso a múltiples especies de algas, moluscos, crustáceos, equinodermos, peces y la ocasional presencia de mamíferos marinos.

El sitio se presenta como un gran asentamiento multicomponente, pues presenta una primera y más antigua ocupación atribuida al Complejo Papudo del Arcaico Medio, sobre ella una efímera y dispersa ocupación del Alfarero Temprano que hemos identificado con el Complejo El Molle, objeto de esta nota y finalmente una densa ocupación del Alfarero Tardío correspondiente a un asentamiento Diaguita-Incaico (SEGUEL et al, 1994).

A pesar de las amplias excavaciones y del extenso depósito estratigráfico, no se logró segregar estratigráficamente con claridad la ocupación Alfarera Temprana. Sólo en una cuadricula se observan diferencias en el depósito, que sugieren un evento ocupacional no mayor a los 5 cm de espesor, en una matriz orgánica y arenosa compuesta esencialmente por moluscos, entre los que predomina la macha (*Mesodesma donacium*). La ocupación del Alfarero Tardío, seguramente removió las evidencias del depósito Alfarero Temprano.

Las evidencias culturales asignables a la ocupación Alfarera Temprana, son escasas y dispersas. Se encuentran constituidas por algunos fragmentos de cerámica que presentan paredes delgadas (3 a 5.5 mm), con pasta homogénea de aspecto compacto y de antiplástico muy fino. En base al tratamiento de la superficie se pudo distinguir, en orden de su frecuencia, fragmentos negros pulidos, algunos de ellos incisos de líneas paralelas, gris pulido en un caso inciso con líneas cruzadas, un fragmento negro bruñido correspondiente a una base plana y un fragmento negro de superficie alisada y tosca.

En un sector removido del sitio, se registró un fragmento gris pulido e inciso con líneas en zigzag, próximo al cual se identificó un fragmento de pipa del tipo en T invertida elaborada sobre una roca denominada "saponita" de color gris oscura. Este último hallazgo, mostraría la extensión del empleo de la pipa en T invertida elaborada en piedra hasta el Choapa y no sólo hasta el Huasco y Elqui donde hasta ahora se habían registrado (NIEMEYER et al, 1989).

Por otra parte el hallazgo en superficie de un tembetá elaborado en cerámica, es concordante con la presencia de huellas de uso de este adorno labial detectadas sobre la mandíbula de un entierro saqueado recuperado en el mismo sitio. El análisis de tales restos, señalan que se trata de un individuo adulto de sexo masculino que portaba un tembetá pequeño que produjo el desgaste y perdida de los incisivos inferiores (HENRÍQUEZ y NOVOA 1993).

Otras evidencias culturales, de difícil asignación cultural a la ocupación Alfarera Temprana, corresponden a algunos instrumentos líticos, entre ellos, puntas de proyectiles bifaciales triangulares de base convexa, algunos artefactos de hueso, así como restos óseos de mamíferos.

Un fragmento gris pulido registrado estratigráficamente en la cuadrícula 2b (nivel IV: 80 cm de profundidad), se dató por termoluminiscencia, dando un resultado de  $1.825 \pm 180$  años AP, es decir, 170 años DC. (UCTL 654). Este resultado es concordante con las fechas obtenidas para el complejo El Molle (NIEMEYER *et al.*, 1989) y estaría mostrando que en el valle de Choapa ocupaciones de este complejo cultural, son tan tempranas como en los valles del norte del semiárido.

Si bien en el sitio las evidencias son escasas y dispersas, la presencia de fragmentos cerámicos incisos, tembetá y pipa en T invertida, aseguran junto con la datación una filiación de este componente alfarero temprano al Complejo El Molle.

Este componente ha sido interpretado como una efímera ocupación transitoria, quizás estacional de grupos Molles, que bajan a la costa en busca de recursos complementarios, proporcionados por el medio marino, especialmente moluscos, posibles de conservar para su traslado al interior, donde se sabe de la existencia de algunos asentamientos de este complejo cultural (VALDIVIESO 1985, CASTILLO 1990 Ms). A este respecto, destaca la existencia de dos vasos antropomorfos adscritos al Complejo El Molle, los que proceden de Asiento Viejo, próximo a Illapel (IRIBARREN 1969a y b). También se consigna un sitio Molle en el potrero La Viña de la Hacienda San Agustín, ubicado en el valle de Chalinga, afluente del río Illapel. En superficie se colectó fragmentos de cerámica incisa y, se excavó una tumba con un individuo asociado a un tembetá, un cántaro utilitario, una cuenta lítica y trozos cerámicos de dos figurillas antropomorfas (IRIBARREN 1969a y b). Es probable que este movimiento hacia la costa tenga relación con el inicio de un aumento de la temperatura hacia los comienzos de nuestra era, registrada a lo menos en la costa de Chile Central (FALABELLA *et al.* 1991), provocando una disminución de los recursos en tierras interiores donde la insolación y sus efectos son mayores.

La presencia de otros campamentos efímeros del Alfarero Temprano en la costa de Los Vilos, asociados a montículos de conchales constituidos básicamente por machas (*Mesodesma donacium*), podrían estar mostrando un patrón de asentamiento producto de los movimientos transitorios hacia la costa para la obtención de recursos complementarios en condiciones climáticas que se hacían cada vez más adversas hacia los inicios de nuestra era.

## NOTAS

<sup>1</sup> Departamento de Antropología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Chile, Casilla 10115, Santiago.

<sup>2</sup> Sección Antropología, Museo Nacional de Historia Natural, Casilla 787, Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, Santiago.

## REFERENCIAS

- CASTILLO, G. 1990. Desarrollo prehispánico en la hoya hidrográfica del río Choapa. Manuscrito, Museo Arqueológico de La Serena.
- HENRIQUEZ M. y X. NOVOA, 1994. Análisis de los restos óseos provenientes de la quebrada de Mata Gorda y Fundo Agua Amarilla, Los Vilos. En prensa *Actas del II Taller de Arqueología de Chile Central*, Universidad de Chile, Santiago (en prensa).
- FALABELLA F., M. PLANELLA y A. POLLASTRI, 1991. Análisis de oxígeno 18 en material malacológico de Chile Central. En *Actas del XI Congreso Nacional de Arqueología Chilena*, Santiago, Pp.105-121.
- NIEMEYER H., G. CASTILLO y M. CERVELLINO, 1989. Los primeros ceramistas del Norte Chico: Complejo El Molle. En *Prehistoria, Serie Culturas de Chile*, Ediciones Andrés Bello, Santiago, Pp.227-263.
- IRIBARREN, J. 1969a. Vasos-figura en la Cultura El Molle. *Boletín* 13: 58-62, Museo Arqueológico de La Serena.
- 1969b. Figurillas de arcilla en la cultura El Molle. *Boletín* 13:66-68, Museo Arqueológico de La Serena.
- SEGUEL R., D. JACKSON, A. RODRIGUEZ, P. BAEZ, X. NOVOA y M. ENRIQUEZ. 1994. Rescate de un asentamiento Diaguita Costero: proposición de una estrategia de investigación y conservación. En *Informes Centro de Investigaciones Diego Barros Arana*, Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, Pp. 34-42.
- VALDIVIESO, G. 1985. Prospección arqueológica del curso medio y superior del valle del río Illapel, Provincia de Choapa, IV Región". Informe de Práctica Profesional, Departamento de Antropología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Chile, Santiago.